



## Mohamed VI planta a Pedro Sánchez en su visita a Marruecos

El monarca alauíta no recibe al presidente español en la cumbre entre ambos países PÁG. 3

## Navarra almacena mascarillas, mientras La Rioja las dona

Las mascarillas de Sodena, sin salida, contrastan con las de la comunidad vecina PÁG. 20



Alberto Jiménez-Becerril y su mujer, Ascensión García. DN

## El día en el que el asesino de los Becerril entró al Parlamento foral

El etarra Barrios tomó posesión meses después del crimen, hace 25 años PÁG. 19

## AFECCIONES PARA PACIENTES: "A MÍ ME HAN COGIDO PERO A OTROS, NO"

Salud y el Sindicato Médico realizaron ayer un balance desigual de la primera jornada del paro indefinido en Navarra, ya que mientras el departamento cifró el seguimiento en 203 de 2.160 facultativos, los convocantes hablaron de un apoyo "alto" pese a los "abusivos" servicios mínimos. Centros de salud y el centro de Príncipe de Viana registraron afecciones para algunos pacientes, sobre todo con consultas anuladas. En la imagen, una facultativa se dispone a entrar ayer a una consulta en Príncipe de Viana. En la puerta, carteles de adhesión a la huelga.

# Médicos y Salud retoman hoy la negociación tras el primer día de huelga en Navarra

El resto del personal sanitario también exige mejoras y planea sus propios paros

NACIONAL	2	DEPORTES	32
INTERNACIONAL	5	CLASIFICADOS	42
ECONOMÍA	8	ESQUELAS	54
OPINIÓN	11	CARTELERA	57
NAVARRA	14	FARMACIAS	60
PAMPLONA	22	LOTERIAS	62

# Salud cifra en un 9,4% el seguimiento del paro y el sindicato habla de "apoyo alto"

## La primera jornada de la huelga indefinida se desarrolló sin incidentes

El Sindicato Médico habla de servicios mínimos "abusivos" ya que en algunos ámbitos son del 100% por lo que es difícil conocer el respaldo real

**M. JOSÉ ECHEVERRÍA**  
Pamplona

La primera jornada de la huelga médica indefinida convocada por el Sindicato Médico de Navarra con objeto de mejorar las condiciones laborales y retributivas del colectivo se desarrolló sin incidentes aunque se aplazaron consultas y se desprogramaron intervenciones.

El departamento de Salud no proporcionó la cifra de las citas anuladas aunque la consejera de Salud, Santos Induráin, afirmó que dependen de los profesionales que hacen huelga. Así, según los datos del departamento, un total de 203 profesionales de los 2.160 que ayer integraban la plantilla en el turno de mañana secundaron la movilización, lo que supone el 9,4% de la plantilla médica.

El Sindicato Médico no dio cifras de seguimiento ya que considera que los servicios mínimos son "abusivos". Y es que en algunos ámbitos alcanzan al 100% del personal. Por eso, es complicado conocer el alcance real del seguimiento de la huelga aunque desde el Sindicato Médico hablan de que la sensación es de un "alto apoyo" al paro. De hecho, indicaron que en centros de salud como el de la Rochapea, por ejemplo, solo trabajaron los servicios mínimos así como en los quirófanos para operaciones programadas de Ubarmin y del antiguo Virgen del Camino.



Interior del centro de consultas externas Príncipe de Viana ayer, en la primera jornada de huelga.

EDUARDO BUXENS

En este marco, la consejera Induráin quiso lanzar un mensaje de tranquilidad a la ciudadanía. Apuntó que todos los pacientes urgentes o que pueden tener una complicación si no reciben atención no van a resultar perjudicados ya que su seguimiento está garantizado por los servicios mínimos. Y añadió que se van a recuperar las citas de aquellos pacientes a los que se les haya anulado "en la mayor brevedad posible". "Recibirán un aviso", dijo.

La huelga indefinida se dirige a todos los médicos que trabajan en la red pública, tanto de Atención Especializada como de Primaria. En total, son 2.229 médicos de los que 727 trabajan en el ámbito de la Atención Primaria.

**Más paro en centros de salud**  
La consejera de Salud indicó ayer que la percepción, durante la primera jornada de huelga, fue de "relativa normalidad", dentro de lo que es un conflicto.

El seguimiento del paro fue más elevado en el ámbito de la Atención Primaria. En concreto, pararon un 14,52% de los profesionales, es decir 86 médicos de los 592 que estaban en plantilla durante la mañana. En el área de Pamplona el paro fue del 14,2% (69 de 486), en Estella del 15,09% (8 de 53) y en el área de Tudela del 16,98% (9 de 53 médicos).

En cuanto a los facultativos de los hospitales, se sumaron al paro el 7,4%: 104 de 1.412 profesionales.

En el Hospital Universitario de Navarra secundaron el paro 95 profesionales, en el hospital de Tudela fueron 4 y en Estella 5. En Salud Mental pararon 13 médicos.

A lo largo de 2019 los médicos llevaron a cabo 16 jornadas de huelga en demanda de unas condiciones laborales y económicas "dignas". Según Salud, en aquel momento el seguimiento del paro convocado por el Sindicato Médico osciló entre el 5% y el 14,8%.

## Salud y comité de huelga se reúnen hoy para seguir negociando

• Induráin dice que hay temas como la sobrecarga laboral en los que hay "coincidencia" aunque reconoce distancia en los aspectos retributivos

**M.J.E.** Pamplona

La consejera informó de que Salud ha convocado al comité de huelga para una nueva reunión esta mañana. "Esperamos que en los próximos días se dé un contex-

to razonable para una salida a esta situación", dijo. En este marco, recordó la importancia de llegar a un acuerdo "con prontitud". Las medidas propuestas por Salud supondrían un incremento de la capacidad del sistema público navarro para atraer profesionales en un contexto de falta de médicos, dijo. Y apuntó que se mantiene la "línea abierta" de negociación con el comité de huelga.

El Sindicato Médico ha puesto

sobre la mesa cuatro demandas: un aumento de 500 euros al mes este año y 500 en 2024, el control de la sobrecarga laboral dejando en manos del médico incluir nuevos pacientes sobre la agenda diaria, la eliminación del régimen de exclusividad y la derogación de la disposición 7 de la ley de presupuestos 2023 sobre excedencias voluntarias. Salud ha remitido dos propuestas a los médicos pero hasta el momento

no se ha llegado a un acuerdo.

Según Induráin, incluyen un incremento de 400 euros mensuales en 14 pagas, mantener la incompatibilidad (por lo que los médicos no podrían abrir consultas privadas) pero sí realizar otra actividad privada y, respecto a la sobrecarga laboral, topar las agendas médicas con un máximo de 32 pacientes y un tiempo de 12 minutos en las consultas presenciales. Estos toques, añadió, son "únicos" a niveles

tatal, donde las agendas no bajan de 35 pacientes y el tiempo de 10 minutos. La oferta económica, añadió, permitiría que la retribución de los médicos que se incorporan pase del puesto 14º al 5º en el país. Según Induráin, hay aspectos relacionados con la sobrecarga laboral en que hay "coincidencia". "Podremos llegar a un acuerdo". No obstante, reconoció que en los aspectos retributivos es donde hay "más separación".

# El malestar se extiende entre el resto del personal sanitario

UGT, CCOO, LAB, ELA y SAE anuncian una huelga de todo el personal el 15 de febrero y el Sindicato de Enfermería convoca a una manifestación

M. JOSÉ ECHEVERRÍA Pamplona

Los ánimos entre los profesionales de la red pública están al rojo vivo y la huelga de los médicos se está configurando como el detonante del malestar en el sector. Después de dos años duros de pandemia, en los que el sistema sanitario ha estado al límite, los profesionales exigen al Gobierno de Navarra y al departamento de Salud una solución a los problemas que se han visibilizado durante la pandemia.

A lo largo de las últimas semanas, Salud ha ido desgranando en distintos foros una serie de medidas tendentes, sobre todo, a mejorar la situación en los maltrechos centros de salud, aquejados de falta de personal y sobrecarga. Son medidas como el aumento del precio de hora de guardia un 10%, de un 20% en el complemento de los tutores de personal en formación, el refuerzo de profesionales en Primaria (44 enfermeras, 12 psicólogos, 12 fisioterapeutas, 6 TCAE o 6 administrativos), desburocratización, apoyo a los desplazamientos para plazas de difícil cobertura o la extensión de la carrera profesional para todo el personal contratado (médicos y enfermeras) así como el estudio de la aplicación de esta medida a otros profesionales. Todas ellas sobrepasan el ámbito médico y afectan a otros colectivos.

“Queremos dar un impulso a la Atención Primaria con un paquete de medidas”, dijo ayer la consejera Induráin. Y añadió que han trabajado con representantes de distintos colectivos y que el día 15 está prevista una reunión de la Mesa General de la Función Pública, donde la Administración y los sindicatos negocian mejoras para los trabajadores.

## Deriva de Salud: huelga el día 15

Los sindicatos que conforman la Mesa General de la Función Pública (LAB, UGT, ELA, CCOO y AFAPNA) han visto estos movimientos como “una deriva” del departamento de Salud en las negociaciones. Y afirman que los foros de negociación utilizados “no han sido los correctos”. Como consecuencia todos, a excepción de AFAPNA, han decidido anunciar una huelga para el día 15 de febre-



Centro de consultas externas Príncipe de Viana.

J.C. CORDOVILLA

## CLAVES

### Dudas sobre la huelga

#### ¿Cómo puede afectar la huelga a una consulta con un especialista?

Si un médico especialista decide hacer huelga no se puede saber hasta el mismo día. Es posible que un paciente acuda a la consulta y el médico esté de huelga. Salud si sabe que el médico falta.

#### ¿Qué ocurre si aplazan una consulta?

Salud citará al paciente para otra fecha con la mayor brevedad posible. Los servicios de admisión de los tres hospitales y Sistemas de Información han acordado codificar de una manera concreta a estos pacientes para así poder cuantificarlos y citarlos posteriormente.

#### ¿Pueden cancelar una operación?

Sí. Salud ha establecido que las intervenciones urgentes se deben realizar. Pero en caso de operaciones programadas se garantizan un 60%. Si falta un anestésico, cirujano, etc. se puede aplazar y se volverá a citar.

#### ¿Si se necesita atención en el centro de salud?

Salud establece unos servicios mínimos para la atención de los pacientes. Hay que ponerse en contacto con el centro donde indicarán, si su médico está en huelga, cómo proceder.

#### ¿Si una persona recibe tratamiento oncológico o va a urgencias?

Se garantiza la actividad para pacientes que reciban tratamientos pautados. También la continuidad de la asistencia en pacientes ingresados en los hospitales y la atención en urgencias.

ro, coincidiendo con la convocatoria de la Mesa General. Y añaden “la apertura de un marco de movilizaciones que de como resultado medidas consensuadas y rubricadas que mejoren la calidad de la atención y los derechos y condiciones de la plantilla”.

AFAPNA se ha desmarcado, de momento, del paro ya que, según indicó, prefiere “agotar las vías de negociación” en Mesa General. Así, apoya las reivindicaciones del Sindicato Médico en su huelga pero, además, quiere llevar a este foro de negociación la recuperación del poder adquisitivo, la carrera profesional en todos los ámbitos o la subida de profesionales (enfermería y fisioterapeutas) del nivel B al A.

El sindicato de Técnicos Auxiliares de Enfermería (SAE) ha aceptado la invitación para sumarse a la huelga con objeto de apoyar un aumento presupuestario que mejore las condiciones retributivas y la reclasificación del colectivo, del nivel D al C.

## SATSE critica estar fuera de la negociación

El sindicato de Enfermería, SATSE, se sumó ayer a las críticas. Anunció una manifestación para el sábado, día 18, y próximas jornadas de huelga del colectivo mayoritario de la red pública, ya que entre enfermeras y fisioterapeutas suponen el 60% de la plantilla.

“La Administración vuelve a dejar fuera de las negociaciones y mejoras al colectivo enfermero, dando prioridad a acuerdos tradicionales que no solo no mejoran la calidad asistencial sino que, además, empeoran las condiciones laborales de las enfermeras, fomentan el enfrentamiento de los profesionales y suman más y nuevos agravios a los ya existentes generados por acuerdos anteriores”, indicaron.

Hay que tener en cuenta que los sindicatos profesionales (SATSE, Sindicato Médico y SAE) no forman parte de la Mesa General donde se negocian estas mejoras laborales porque no tienen la representación exigida para estar en esa mesa en la que están representados los trabajadores de toda la Administración y no solo de Salud.

Ayer, SATSE recordó que la Enfermería ha respondido a todas las exigencias, “a pesar de cuestionarse si la administración ha sobrepasado los límites normativos”. Y añadió que debe recibir “una respuesta única y diferente”. “De ninguna forma son aceptables ni medidas genéricas para toda la plantilla ni medidas especiales, gravosas y no proporcionales para un colectivo en concreto”.

**SATSE: “Los acuerdos tradicionales suman agravios y fomentan el enfrentamiento”**

**Sindicatos: “Los foros de negociación utilizados no han sido los correctos”**

Escasez de afecciones en los centros de salud de Pamplona en el primer día de huelga. Y aunque sí hubo cambios de citas médicas en aquellos pacientes cuyos facultativos no acudieron a trabajar, el servicio se atendió con relativa normalidad



Las entradas a distintos edificios sanitarios contaron con carteles anunciando la huelga convocada por el Sindicato Médico.

EDUARDO SANZ (EUROPA PRESS)

## “Apenas hemos notado incidencias, ha ido todo bien”

NOELIA GORBEA  
Pamplona

**P**ESE a la incertidumbre inicial, la realidad certificó lo sucedido. Y es que, *in situ*, parecía una jornada como cualquier otra. Pacientes entrando y saliendo casi a goteo de decenas de centros de salud en Pamplona. Citas médicas adjudicadas de antemano, consultas en el día e incluso peticiones para poder ser atendidos de urgencia. Las salas de espera de muchos de estos primeros cribados de cuidado sanitario, aunque puede que ligeramente más vacíos, no compartieron afecciones importantes durante las primeras horas de la primera jornada de huelga en la sanidad navarra.

Dentro de las múltiples casuísticas que empujan a un paciente a acudir a un centro sanitario, lo cierto es que aquellas personas que necesitaban de atención de enfermería no notaron los paros. No afectaba. Hablamos de curas, vacunas (covid, gripe...), inyecciones, tapones de cera, extracciones, revisiones en menores, etc. Por tanto, un grueso importante de los ciudadanos no se topó con el problema de fondo.



Varias personas saliendo ayer del centro de salud de San Juan, en Pamplona.

EDUARDO BUXENS

Pacientes que preguntaban en admisión si sus médicos habían acudido a trabajar. Pero, dentro de las dudas iniciales, la normalidad fue la tónica general en la mañana de ayer. “Todo muy bien, sin problema, la ver-

dad”, comentaban unos y otros a las puertas del centro de salud del Ensanche. Y a pesar de que “casi la mitad” de sus sanitarios secundaron el paro, vecinos como María Jaurrieta, Irene Mercado, José Javier Ituren... sintie-

ron que, al menos en sus consultas, la huelga apenas había hecho mella.

Con los servicios mínimos asegurados, orden fue quizá la palabra más repetida entre quienes iban siendo preguntados a la

“Me han cambiado la cita hasta el día 10”

Pero más allá de que los servicios mínimos cumplieran expectativas, por descontado que hubo pacientes que se vieron afectados durante la primera jornada de huelga de la sanidad navarra. Sucedió, por citar un ejemplo, en el centro de salud del Ensanche. “He venido hasta aquí y ya me han avisado de que mi médico secunda los paros, así que me han cambiado la cita hasta el día 10 de febrero, y que llame por si acaso”, indicaba Miakaella Senosiáin, quien explica que sufre de un dolor crónico y que necesita revisión cada cierto tiempo. “Es un incordio, aunque me imagino que habrá gente peor que yo”, asumía con resignación. Y, como ella, afirmaban desde admisión de diferentes centros sanitarios, muchos pacientes consultaban antes de acudir si sus médicos se encontraban trabajando. “Hemos tenido calma”, añadían.

### EN FRASES

**M. Ángel Díaz de Cerio**

CENTRO SALUD SAN JUAN

“La espera, como cualquier otro día, y la atención, perfecta”

**Isabel Gurbindo**

CENTRO SALUD ERMITAGAÑA

“Hemos llamado antes de venir y nos han dicho que podíamos acudir”

**Vladimir**

CENTRO SALUD ERMITAGAÑA

“Me han dado para dentro de una hora, estoy muy contento porque llevaba tiempo esperando”

**Irene Mercado**

CENTRO SALUD ENSANCHE

“Todo muy bien, sin problema, la verdad”

### SERVICIOS MÍNIMOS

Atendieron así en centros de salud como Barañáin, Casco Viejo, Rochapea y la zona de Olite-Caparroso, entre otros.

salida de Ermitagaña, Ensanche o San Juan. “Ni siquiera me han mandado con otro médico, estaba el de siempre”, certificaba Igoñe López desde este último barrio. Sí se vieron multitud de letreros reivindicativos.

En Príncipe de Viana los servicios mínimos fueron del 60%. Muchas personas fueron atendidas con normalidad, otros se marcharon de vacío, y también hubo quien recibió una llamada previa de aviso al tener la certeza de que la cita se iba a cancelar

# “A mí me han cogido, pero a otros no”

AINHOA PIUDO Pamplona

**M**UCHAS de las personas que abandonaban ayer por la mañana el centro de consultas Príncipe de Viana lo hacían con la sensación de que la huelga médica no había tenido incidencia en su cita médica.

En cualquier caso, es difícil calibrar la repercusión, porque aunque los médicos no tienen obligación de avisar con antelación de si van a acudir o no a su puesto de trabajo, algunas personas relataban que les habían llamado de víspera o a primera hora de la mañana para confirmarles que su cita se anulaba.

“Nos han atendido muy bien. Casi te diría que mejor que cualquier día, con más puntualidad”, explicaba Teresa Ortiz, que había acudido junto a su marido para una consulta de Neurología desde Alsasua. “Quizá sí se notaba poca gente”, añadía. “Todo completamente normal, no nos podemos quejar. Venimos poco pero cuando venimos, nos atienden muy bien. Y hoy también”, coincidían Milagros Garde y Félix Goñi, que también habían acudido a Neurología. “Sabíamos que había huelga, sí. Yo no estoy muy puesta en temas de actualidad pero, como suelo decir, cuando se quejan, por algo será”, reflexionaba ella.

Detrás de ellos salía otro usuario que aseguraba que, aunque a él le habían mantenido la consulta de una especialidad que prefería no especificar, sí había apreciado enfado en otras personas que se habían marchado de vacío. “A mí me han cogido con normalidad, pero la cosa iba por consultas. Un par de puertas más allá había gente que se ha encontrado que no había médico”, relataba. “La verdad



Una paciente, disponiéndose a entrar ayer a una consulta en Príncipe de Viana. Sobre la puerta, mensajes de apoyo a la huelga.

EDUARDO BUXENS

es que yo ni siquiera sabía que había huelga”, admitía.

## Llamada de aviso

Peor suerte corrió Janire Rekalde Villa, de 34 años y vecina de Ituren, que acudió a Traumatología Infantil con su hijo Enai, de 2 años, para la primera revisión tras una rotura de fémur. “No sabía que había huelga. Ayer tenía una llamada del hospital que no pude coger

ya, al devolverla, me saltó la centralita y ya no pude hablar con nadie. Hoy he venido y, mientras aparcababa, me han vuelto a llamar. Era para avisarme de que no iba a tener consulta. La persona con la que he hablado me ha explicado que no tenían obligación de comunicarlo, pero que estaban procurando avisar”, contaba. “Estando aquí, ya he entrado igualmente porque tenía que pedir el justificante para el trabajo. Para mí es una faena, con

toda la logística que implica venir desde Ituren, salir del trabajo, etc. Pero sobre todo me preocupa que no sé cuándo podrán verle a Enai. Le quitaron la escayola el 9 de diciembre y me dijeron que a las cuatro semanas habría revisión, pero han pasado casi dos meses ya. Le he preguntado a la enfermera que me ha atendido y me ha dicho que hasta que no se solucione el problema, no podían saber”, lamentaba.

“Nos vamos contentos, porque no hemos los ciento y pico kilómetros en balde”, admitía José Ángel Pérez Hueso, acompañado de su mujer. “Venimos de la Ribera para que nos vieran en Neurología”. Otra usuaria, a la que también atendido, se mostraba solidaria con las reivindicaciones de los médicos. “Tal y como están establecidos los servicios mínimos, es imposible que se note. Me parece injusto”, aseguraba.